

## **UNIVERSIDAD DEL MAR**

**CAMPUS HUATULCO** 

REDEFINICIÓN DE LA SEGURIDAD NACIONAL EN LA POLÍTICA EXTERIOR DE ESTADOS UNIDOS A RAÍZ DE LOS ATENTADOS TERRORISTAS DEL 11 DE SEPTIEMBRE DE 2001 (2002-2006)

QUE PARA OBTENER EL TÍTULO DE LICENCIADO EN RELACIONES INTERNACIONALES PRESENTA A GIOVANI GALGUERA DIAZ DIRECTOR: MTRO. DAVID FABIAN MEDRANO GÓMEZ

BAHIAS DE HUATULCO, OAXACA, SEPTIEMBRE DE 2007

## INTRODUCCIÓN

La mañana del 11 de septiembre de 2001, cuatro aviones comerciales estadounidenses fueron secuestrados por terroristas islámicos pertenecientes al grupo internacional Al Qaeda, con el objetivo de estrellarlos en puntos estratégicos de Estados Unidos.

A las 8:48 a.m., el vuelo 11 de American Airlines se estrelló contra la torre norte del Word Trade Center. Más tarde, a las 9:03 a.m., el vuelo 175 de United Airlines se impactó contra la torre sur. El tercer atentado, el vuelo 77 de American Airlines, se estrelló a las 9:43 a.m. en el Pentágono de Estados Unidos. Mientras que el último atentado respectivo al vuelo 93 de United Airlines se estrelló en Pensilvania a las 10:00 a.m.

A partir de estos acontecimientos, la política exterior de Estados Unidos tuvo como prioridad salvaguardar la seguridad nacional de su territorio. Por lo tanto, esta serie de atentados, marcaron el inicio de una contienda militar que el gobierno del Presidente George W. Bush emprendió en Medio Oriente. Derivado de esto, dos objetivos fueron clave para iniciar acciones geopolíticas en esa región. El primero fue un despliegue militar sobre Afganistán en el 2001, con el objetivo de buscar y castigar a los principales dirigentes de Al Qaeda entre los que destacó Osama Bin Laden. Después de esta incursión, fue hasta el 2003 cuando Estados Unidos, inició una campaña para derrocar al gobierno de Irak dirigido por el Presidente Saddam Hussein.

Los fundamentos en lanzar una contraofensiva militar en ese país, fueron la búsqueda de arsenales nucleares que según Estados Unidos, Irak tenía dentro de su territorio. Así mismo, otro motivo fue el supuesto vínculo que Irak tenía con la organización terrorista Al Qaeda. Finalmente al concluir la guerra, ninguno de estos pretextos fueron esencialmente ciertos para que Estados Unidos lanzara una contraofensiva militar con tropas aliadas entre las que destacaron Inglaterra y España.

Ante esta situación, es propósito de la presente investigación analizar el conflicto geopolítico de Estados Unidos en Medio Oriente, específicamente con Irak, en lo que respecta a desestabilización social por parte de grupos fundamentalistas que han buscado evitar el control y la injerencia estadounidense en los territorios de coexistencia musulmana. Esto a raíz de la importancia estratégica que Irak tiene en materia energética

Por lo tanto, el Gobierno estadounidense, a raíz de los atentados terroristas del 11 de septiembre del 2001, tomó la decisión de redefinir su política exterior en materia de seguridad nacional, llevando a cabo varias acciones militares para contrarrestar las células terroristas islámicas, primero en Afganistán (octubre 2001) y posteriormente en Irak (marzo-abril 2003).

Es así que el objetivo general de la investigación es evaluar la presencia militar de Estados Unidos en Irak, cuya pretensión del primero está basada en el interés energético que representa Irak. De esta forma, se pretende demostrar la siguiente hipótesis: La guerra que Estados Unidos instrumentó en Irak en el 2003, tuvo como objetivo principal el control de los recursos energéticos iraquíes.

Durante el desarrollo del presente trabajo de investigación, se podrá comprobar que la presencia de Estados Unidos en Irak, fue principalmente con el objetivo de suministrar los recursos energéticos. Sin embargo, posiblemente esto no se logrará mientras los grupos de resistencia iraquí sigan enfrentando a la ocupación.

Por está razón, la selección del tema "Redefinición de la seguridad nacional en la política exterior de Estados Unidos a raíz de los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001 (2002-2006)", se justifica con base a la relevancia de la siguiente interrogante: ¿Por qué Estados Unidos, al haberse constituido en un Estado hegemónico desde la Segunda Guerra Mundial, fue objeto de actos terroristas que desestabilizaron su orden social y demostraron la ineficacia de su aparato de seguridad nacional? Lo que evidencia que el mundo musulmán manipulado por grupos

fundamentalistas, se ha opuesto al derecho de injerencia de Estados Unidos en Medio Oriente, específicamente en Irak, y Afganistán, los cuales han llevado a cabo contraofensivas de despliegue táctico en respuesta a las acciones militares de ese país. Esta es la causa por la cual no se ha logrado el equilibrio del poder en la zona de conflicto.

De esta manera, el problema de este estudio se centra en la redefinición de la Seguridad Nacional de Estados Unidos, derivada de los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001 en Nueva York, Washington y Pensilvania.

Aunado a lo anterior, el concepto de securitización de Estados Unidos se define en la reorientación del financiamiento de la industria militar para la factibilidad del presupuesto del aparato de seguridad pública y del Estado ante posibles ataques terroristas que pudieran nuevamente desestabilizar su orden social. De este aspecto se derivan las siguientes variables:

- a) El terrorismo islámico.
- b) Líderes y grupos terroristas islámicos que se oponen a la presencia militar estadounidense en Medio Oriente.
- c) Geoestrategia militar conjunta con Estados Aliados, en los que destacan Israel, Alemania, Reino Unido, España e Italia.
- d) Administración y distribución de energéticos.
- e) Armamento convencional de destrucción masiva.
- f) Centrales Nucleares en países antagónicos a Estados Unidos, en los que sobresalen Afganistán, Pakistán, Irán, Federación Rusa, India y Corea del Norte.

Por otra parte, la base teórica de la investigación se fundamenta en el "Neorrealismo Político", porque reformula el mantenimiento de la autonomía del poder del Estado hegemónico, que en este caso concierne a Estados Unidos. No solamente por la acción de la fuerza de su aparato militar, sino también por la trasnacionalización de su aparato económico, comercial y financiero tanto en sus zonas de influencia como

en las zonas de conflicto subversivo en las cuales Estados Unidos geoestratégicamente busca disminuir la distensión de grupos fundamentalistas que difunden el terrorismo.

En lo referente a la metodología a utilizar, esta investigación está basada en el método deductivo partiendo de una visión general, en la que se representa el contexto de la política exterior de Estados Unidos desde inicios del siglo XX, pasando del conflicto actual desencadenado a inicio del siglo XXI con los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001, hasta llegar al caso de estudio referente a la guerra emprendida en Irak en el 2003.

En lo que se refiere al contenido temático de la investigación, ésta se estructura de los siguientes capítulos:

En el capítulo primero, relativo a la Política Exterior de Estados Unidos, se estudian los factores importantes que le permitieron conformarse en un Estado hegemónico desde la Segunda Guerra Mundial, considerando sus principios básicos de política exterior definidos en Seguridad Nacional, Interés Nacional y Supervivencia del Estado. Asimismo, se evaluará la trayectoria de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN) y del Pacto de Varsovia como referente a la lucha ideológica que Estados Unidos y la Unión de Republicas Socialistas Soviéticas (URSS) tuvieron durante la denominada Guerra Fría que inició después de haberse terminado la Segunda Guerra Mundial en 1945.

El segundo capítulo presenta la discusión central de la investigación, en cuanto a las causas y consecuencias de los atentados terroristas del 11 de septiembre de 2001, que determinaron la redefinición de la Seguridad Nacional de Estados Unidos, mediante el compromiso estratégico entre la población estadounidense, los Departamentos de Estado y de Defensa, de las demás instancias públicas estadounidenses para garantizar su orden social, así como la extensión del progreso económico norteamericano hacia Medio Oriente a través de esquemas de transnacionalización energética.

El tercer y último capítulo de la presente investigación hace un análisis referente a la estrategia geopolítica de Estados Unidos en Medio Oriente. En este caso, se muestra la relevancia y el significado de la intervención del ejército estadounidense en lrak. De este modo, se evaluará que ante lo importante que resulta para Estados Unidos las reservas petroleras de Irak, la Guerra de Irak fue realizada con el objetivo de hacer de Irak una zona de influencia. En consecuencia, la guerra iniciada por Estados Unidos en el 2003, tuvo como objetivo garantizar el suministro de petróleo, y por consecuencia salvaguardar el interés nacional y la supervivencia del Estado.